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总理回应房屋产权到期后怎么办

70年后可以续期 不需申请

不会也不允许出现大规模群体性失业

扩大就业

中央电视台记者：请问总理，今
年会不会出现群体性的失业问题？

李克强：可能稍加注意你们就
会发现，在政府工作报告所提出的
主要经济社会发展指标当中，有一
项是抬高的，那就是今年我们要新
增城镇就业 1100万人以上，比去年
的目标增加 100万人。我们之所以
要有6.5％左右的经济增速，稳增长
主要还是要保就业。

我们要营造有利于创业就业的
环境，不是靠政府去提供“铁饭碗”，
而是让人民群众用劳动和智慧去创
造或者说打造“金饭碗”。这几年我
们就是通过创造岗位，实现了比较
充分的就业。这里，我想请外国记
者朋友能够多报道中国的就业岗位
是靠自己创出来的。我们完全有能
力扩大就业，不会也不允许出现大
规模群体性失业。

为政之要就是要舍小利、顾大义、顺民心

深化改革

新加坡《联合早报》记者：今年
是本届政府的收官之年。您认为过
去四年多最重要的成就是什么？最
难攻克的又是什么？

李克强：你问的问题虽然简短，
但比较大。如果说到四年来施政的
主要成果，那就是中国经济运行保持
在合理区间，始终是中高速增长，四
年来增速波动也就是 1个百分点左
右，可以说是平稳的，更重要的是带
动了5000多万人的城镇新增就业。

这几年的实践可以证明，中国

经济“硬着陆”论可以休矣。中国经
济不会“硬着陆”，我们会长期保持
中高速增长，并迈向中高端水平。

当然，并不是说我们没有问题
和挑战，所以要推动改革。说到最
难的，还是在深化改革方面。比如
说简政放权、放管结合、优化服务的
改革，这不仅会触动利益，而且要触
动灵魂。我到有的地方去看，在简
政放权中一次封了 109个公章，用
一个公章代替。为政之要就是要舍
小利、顾大义、顺民心。

不仅带动了大量就业，也是一场改革

创业创新

《深圳特区报》记者：过去一年
大众创业、万众创新蓬勃发展，现在
共享经济发展也很快，但是也有人
有不同的看法。请问总理，您觉得

“双创”的热情会持久吗？
李克强：“双创”可以说是应运

而生，在全球化、“互联网＋”的时
代，我们推动“放管服”改革，促进了
大众创业、万众创新。这3年多来，
每天平均有 4万个以上市场主体注
册登记，相当于每年新增 1000多万
个。我和有些外国的领导人谈到这
件事，他们很惊讶，这相当于他们国
家中小微企业的总量。

“双创”不仅带动了大量就业，
促进创新驱动发展战略深入实施，
它也是一场改革，因为它抓住了

“人”这个生产力当中最重要的因
素，让人的聪明才智和活力充分展
现出来，让大家有改变命运、获得纵
向上升的平等机会。

另外，新业态的成长也倒逼了政
府职能转变。确实，这些新业态很多
是过去未知的，有争议是正常的，我
们还是要以开放的态度、包容的理念
审慎监管，促使它们健康发展。

我一直在想，也一直这么认为，
中国有 1.7亿受过高等教育和拥有
高技能的人才，与近 8亿的劳动力
结合起来，能创造的财富、激发的能
量是难以估算的。当然“双创”和许
多新事物一样，发展过程当中一些
方面、一些企业会遇到曲折，但是大
方向是正确的。

今年在香港和内地试行“债券通”

香港发展

凤凰卫视记者：今年政府工作报
告中，您首次提到了“港独”问题，指
出“港独是没有出路的”，这是否意味
着政策上会有什么变化？比如在落
实“一国两制”这个原则问题上是否
会更加强调“一国”而弱化“两制”？
或者以后中央对香港的支持会减少？

李克强：对“一国两制”的方针

要全面理解和执行，我在政府工作
报告中已经说了，“一国两制”的实
践要不动摇、不走样、不变形。

至于说支持香港发展，我们准
备今年在香港和内地试行“债券
通”，也就是说允许境外资金在境外
购买内地的债券，这有利于维护香
港国际金融中心的地位。

中俄经贸合作的潜力很大互补性很强

中俄关系

俄通社·塔斯社记者：请问您如
何评价中俄关系？两国是否能够在
世界经济不稳定、能源价格波动的
背景下取得经贸关系发展？

李克强：说到中俄关系，两国互
为最大的近邻，是全面战略协作伙
伴关系。去年两国元首多次会晤，

达成许多重要共识。中俄总理定期
会晤多年来一直如期举行，这本身
表明了中俄关系的稳定性。

今年前两个月，中俄贸易额有大
幅增长，这表明中俄双方经贸合作的
潜力很大，互补性很强，双方所设定
的经贸合作目标是可以实现的。

70年后到期可无条件续期

房屋产权

澎湃新闻记者：今年两会前夕，中
国政府网联合27家网络媒体共同发起

“我向总理说句话”建言征集活动，澎湃
新闻和今日头条就其中与民生密切相
关问题进行了网上投票。到目前，已经
有2131万网友投给了“房屋产权70年
到期后怎么办”，排第一位。请问总理，
国家准备怎么解决这一问题？

李克强：中国有句古话：有恒产
者有恒心。国务院已经要求有关部
门作了回应，就是可以续期，不需申
请，没有前置条件，也不影响交易。
当然，也可能有人说，你们只是说，
有法律保障吗？我在这里强调，国
务院已经责成相关部门就不动产保
护相关法律抓紧研究提出议案。

李克强总理在人民大会堂与中外记者见面，并回答记者提问。 新华社发
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